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□本报记者 杨琳琳

奋斗在国际线上的“铁娘子”
———记北京城建设计发展集团越南分院院长富科军

“好的 ， 安排明天上午吧 。
今天下午有一个业务培训， 我必
须要听一下， 后天要去长沙， 实
在是没有时间了 。” 办公室里 ，
富科军接了一个电话， 做了一系
列的工作安排。 富科军是北京城
建设计发展集团越南分院院长，
也是城建设计唯一一名国际分院
的女院长。 春节后， 富科军并没
有马上回越南， 虽然她所负责的
越南轨道交通1号线还没有正式
开通 ， 但设计工作已经进入尾
声。 2018年， 她被安排了新的任
务， 继续负责另一条国际线路的
跟踪、 调研和投标工作。 接到任
务后， 她立刻把春节后去度假的
念头打消了。

富科军是北京城建设计集团
为数不多的负责海外项目团队的
管理人才之一。 二十多年来， 她
的大多数时间都工作在海外： 伊
朗8年、 迪拜2年、 越南8年……
多年的海外工作经验让她熟用英
语的同时还略通多国语言， 更使
她成为熟知国际项目的管理人
员。 不同于其他女性设计师的温
婉、 细腻， 在她的身上， 给人更
多的感受是男性设计师所独具的
坚忍、 担当、 敏锐， 堪称城建设
计的 “铁娘子”。

“牛犊”初遇西门子

1995年， 广州地铁一号线筹
建。 这条地铁线的机电系统， 采
用了德国西门子公司的全套进口
技术。 而北京城建设计院应西门
子公司的邀请委派若干专业工程
师参与项目全面机电项目管理工
作， 并负责该线路通风和机电系
统的设计协调工作。 然而， 这时
有一个很现实的问题———语言 。
与西门子公司、 地铁公司业主和
设计单位的沟通， 不仅需要具有
专业知识还要有扎实的专业英语
能力， 而好多经验丰富的老工程
师听不懂英语， 更别说用英语交
流了。

初生牛犊不怕虎 。 就在这
时， 刚刚走出大学校门的北京女
孩富科军凭着良好的专业口语能
力， 主动请缨， 一边作为实习的
系统工程师， 一边担当起德国西
门子公司与设计院老工程师的沟
通任务。

就这样， 富科军一干就是五
年。 在这段时间， 她在学习专业
技术知识的同时， 更接触了国外
项目的先进管理模式， 提高了与
业主、 设计院及外方之间的沟通
能力， 有关轨道交通专业的英语
也练得愈发炉火纯青了。

在伊朗安了一个“中
国家”

德黑兰地铁是北京城建设计
院所设计的最完整的轨道交通
线 。 俗话说 ： “十年磨一剑 ”。

通过前后十年， 城建设计院不仅
打造了自己的品牌， 而且锻炼了
队伍， 培养了人才。 此时， 富科
军也在德黑兰打出了个人品牌，
并且还找到了自己的另一半。

这事还要从2000年说起。 当
时已经毕业五年的富科军因常年
出差， 年近三十还待字闺中。 家
人、 同事、 朋友为了她的终身大
事操了不少心， 虽然给她介绍的
对象很多 ， 但当年通讯不够发
达， 富科军往往因为出差耽误了
相亲及相处的时间。

就在大家为她的事着急的时
候 ， 她的人生却悄然发生了变
化———在对的时间， 遇见了对的
人。 在她到伊朗工作的第二年，
一位老工程师给他介绍了一个常
驻德黑兰的北京青年。 同样远在
异国他乡， 让这对青年人的心很
快贴在了一起。 认真交往半年以

后， 他们按照当地的风俗举办了
简单的婚礼， 在异国他乡有了自
己的小家。

工作让他们结缘， 并且组建
了家庭， 富科军从心里充满了感
激， 从此更是一门心思地扑在工
作岗位上。

在越南奉献一个百
年工程

在北京城建设计院的大家庭
里 ， 富科军迅速成长起来 。 自
2010年起， 富科军调任越南分院
主管技术工作。 2015年， 她正式
接手分院管理工作， 担任越南分
院院长。 尽管远在国外， 但富科
军从不敢懈怠。 同时， 作为一名
共产党员， 她时刻牢记使命， 用
行动擦亮党徽。 七年来， 她勇于
探索、 敢于担当， 在海外项目上
维护了国家利益， 塑造了中国企
业形象， 发挥了党员领导干部的
榜样带头作用， 让外国人民见证
了中国共产党人的风采。

一条玉带穿南北， 河内轻轨
树丰碑 。 越南轻轨项目是国家
“一带一路” 典范工程， 对两国
政府及民众都有着非凡的意义和
影响。 越南轻轨是越南第一条实
施在建的轨道交通项目， 由于没
有建立规范化成熟的审批流程，
业主缺少相关管理经验， 相比于
国内规范化的设计流程， 设计工
作遇到前所未有的艰苦。 加上越
南项目车辆段项目地质状况差，
业主限制多， 对设计的技术能力
提出了极大的挑战。

面对挑战， 富科军带领着设
计团队迎难而上 ， 通过不断钻
研、 讨论和研究， 最终给出了一
套创新的解决办法。 这套合理科
学的设计在实际应用后取得了良
好的结果， 让越方业主和总包商
都心悦诚服。

一 “战” 成名， 让富科军赢
得了总包商和越方的尊敬 。 因
此， 在现场开会的时候， 大会小

会都少不了让她来发表意见， 富
科军变得更忙碌了。

在河内爆发严重的登革热疫
情时， 富科军做了一个决定， 疫
期内设计人不再赴越南， 而自己
却在越南坚守。 越南的蚊子非常
疯 狂 ， 面 对 即 使 穿 着 两 层 衣
服依然能被叮透的危险， 富科军
也常常会孤身前往， 参加施工现
场召开的会议。 疫情最严重的时
候， 总包商方面的职工平均一天
躺倒一个人， 连设备厂家来配合
的人都相继患病。 只有设计单位
没人患病， 而且工作热情未减，
引来总包、 业主单位一片惊羡的
目光。

为了解决项目建设后期渐渐
呈现出的问题， 总包商不得不求
助设计院寻求解决办法。 联想到
前期总包商颐指气使的态度， 很
多设计人感觉很出气， 大家都不
想理会总包商， 只有富科军不计
前嫌， 带领大家耐心地帮总包商
想办法， 不厌其烦地从设计角度
给出建议， 帮助总包商处理施工
现场发生的一件件头痛事， 彰显
了中国人的胸怀。

经过富科军和团队的共同努
力， 城建设计人在越南人民心里
立了一块中国丰碑。 一提起这条
轻轨项目， 越南人民就会伸出大
拇指。

为何有这么大的动力呢？ 富
科军讲出了心里的一个画面。 刚
到越南时， 有一次富科军去机场
接机。 在机场门口， 她看到了一
个石碑， 上面刻着越南、 日本两
国的国旗和感谢日本建设河内机
场的铭文。 这让她的内心产生了
震撼， 她希望河内的轻轨线将来
也能立碑， 也能将中国的国旗堂
堂正正刻在上面， 希望中国的项
目能树立一个良好的形象 。 如
今， 她的梦想变成了现实， 在越
南轻轨项目结束的时候， 河内人
民说起这条轻轨线， 提到的是曾
经有一群中国人通过九年的努
力，给越南奉献了一个百年工程。

首首都都
安安安安安安安安安安安安安全全全全全全全全全全全全全之之之之之之之之之之之之之星星星星星星星星星星星星星星星星星星星星星星星星星星星

北京市安全生产监督管理局 协办

职工故事
线索征集邮箱： ldwbgh@126.com

行进京华大地 讲述精彩故事

刘爽是房山区安全生产管理
局体系办的副科长， 听到体系办
这个名字后， 身边的很多人都会
一脸茫然地问她那究竟是做什么
的。 “我在隐患排查治理体系建
设办公室， 简称体系办， 其实我
的工作一两句真是说不完。” 刘
爽笑着说。

从2014年7月到现在 ， 体系
办从无到有， 打造了房山区隐患
排查治理体系， 推动了安全生产
标准化、 差异化监管、 综合考核
等多项工作开展， 开展安全生产
信息化建设， 搭建了系统平台，
实现了 “互联网+安全 ” 理念 。
“当然这些工作不是我一个人完
成的 ， 是集体力量和智慧的结
晶。” 刘爽说。

想当初， 2014年隐患排查治
理体系建设， 对于房山来说还是
个新鲜事， 怎么干、 干什么都无

章可循。 就因为坚持着 “别人有
的我们做精做实， 别人没有的我
们做新做强” 这股劲儿， 刘爽自
己先学， 向其他试点地区学， 向
专家学， 业余时间还去北京邮电
大学学了电子工程硕士学位。

刘爽每天扎根在乡镇、 企业
做调研， 参加了40次研讨会、 89
次专题会议， 参与撰写14项制度
文件， 累计10万余字， 并参与系
统平台的设计与研发。

因为坚持这些工作必须落地
生根， 系统平台要用起来， 不能
当摆设当鸡肋， 为此， 刘爽研究
制定全区推广方案， 组织召开动
员部署大会。 但是， 面对全区28
个行业部门、 25个乡镇 （街道）、
16000多家企业 ， 推广应用就是
个大难题。

于是 ， 刘爽先拿自己人下
手， 在局里一个科室一个科室地
教， 首先实现了局内协同办公系
统的应用 ， 紧接着带动行业部

门、 乡镇 （街道） 把综合考核、
专项整治、 安全员检查等系统也
用了起来， 实现了电子化、 痕迹
化办公。

坚持做培训要真的教会、 教
懂， 不能走过场， 刘爽改变传统
方式， 采用线上线下模式， 线下
采用计算机教室培训， 一边讲一
边操作， 线上把培训视频放在网
上， 方便随时学习， 大大提高了
培训效果。 两年多， 共组织线下
培训100多期， 3000多人次。

每天接电话也是刘爽的日
常， 同样的话重复几十次， 她不
敢有一丝怠慢， 生怕一个疏忽会
打消了企业的积极性。 就这样，
2017年， 房山区的企业使用系统
平台开展隐患排查治理工作比去
年上升了67%， 企业自发排查隐
患44956条， 整改44070条。

“这些数字就意味着能极大
可能减少一起生产安全事故， 多
挽救 一条人命。” 刘爽认真地说。

因为坚持发挥房山区全国示
范试点地区的作用， 刘爽向国家
安监总局、 北京市安监局、 广东
省、 山东省、 湖南省等60多个地
区安监局做汇报， 得到了各级领
导的肯定和认可。

在安监战线工作了6年 ， 她
说自己深深爱上了这个压力与挑
战并存 、 责任与荣誉同在的工
作。 6年时间， 她经历了4个工作
岗位， 做过安全生产宣传， 走过
乡镇、 去过社区、 进过学校、 到
过厂房车间， 也亲眼见过爆炸现
场， 组织6次全区范围内的专项
整治 ， 直面安全生产最薄弱环
节， 参与执法， 整治隐患， 取缔
非法。

“生逢这样好的时代 ， 肩抗
着安全生产的重责， 我不愿只做
一个看客。 在安监路上， 我会坚
守住初心 ， 牢记使命 ， 脚踏实
地， 砥砺前行。” 刘爽在笔记本
上写下了这样一句话。

□本报记者 刘欣欣 文/摄

“不愿只在安监路上做一个看客”
———记房山区安监局体系办副科长刘爽


